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深耕绿水青山的“责任田”

林巧玲北京市劳模、 全国五一巾帼标兵

金句： 园林绿化人要以 “三牛精
神” 为统领， 把 “绿水青山就是金山
银山” 的发展理念当做第一责任， 扛
在肩上 、 抓在手上 、 落实在行动上 ，
满足人民对美好生态环境的追求。

今年是我来到北京花乡花木集团
有限公司的第10个年头， 也是公司成
立20周年的年份。 10年前， 我怀揣火
热的梦想， 接受了草桥实业总公司董
事长王茂春的邀请， 离开中国航天建
筑设计院， 到北京花乡花木集团担任
负责人。

当时， 公司只是城市园林绿化施
工的二级资质单位。 技术和科研人员
都比较缺乏， 拥有本科、 研究生学历
的只有5人。 而且业务也比较单一， 年
产值仅有几百万元。

刚到公司时， 大部分人都还不认
识我， 于是我一有时间就走下去， 走
到工程项目、 走到生产基地。 一连去
了几天， 回来马上组织团队来联系高
校科研单位， 制定战略合作规划， 引
进先进技术和生产方案， 开展自动化
生产、新品种试种实验等工作，来解决
当时生产环节效率低下、花卉品种陈旧
等问题。 随后，我们又组建了一支高水
平的园林设计师团队， 强化竞标能力，
抓起生产效率， 握紧行业契机。

2012年， 公司拿到了园博园里樱

花园、 紫薇园、 丁香园等几个专类园
的绿化施工项目。 那时， 已怀有身孕
的我却根本无暇休息， 常常是每天从
早上7点， 一直工作到晚上8点才回家，
不是在单位就是在施工现场， 就这样
直到生产的前一天。 生完孩子后， 我
心里老踏实不下来， 40天后就重新返
岗位。 最终， 在 团队的努力 下 我 们
不仅完成了园博园专类园的设计和
施工 ， 还拿到了室内主展馆的设计奖
和施工奖。

2015年， 在纪念中国人民抗日战
争暨世界反法西斯战争胜利70周年大
会前夕， 公司接到布置天安门城楼贵
宾室花艺的任务。 我和花艺师团队经
过几昼夜奋战， 终于出色地完成布置
工作， 将中国的传统花艺展现在全世
界贵宾面前。

此后不论在国际花展、 世界花艺
大赛、 世界园艺博览会等国际项目中，
还是在 “一带一路” 国际合作高峰论
坛、 中非合作论坛等国家大型活动中，
都有了我们花乡花木的靓丽身姿。

得益于对劳模精神的传承， 我们
以一系列推动高质量发展的 “硬核 ”
举措， 剑指突破行业瓶颈。 我们依托
劳模创新示范， 不断引领职工开展创
新创效工作， 建立起科研组培室及专
业人才队伍， 形成了旅游、 观光、 研
发、 生产、 销售、 环保、 服务一条龙
的产业链， 走到了国内花卉科研生产
的前沿， 把握创新发展的主动权。

如今， 从加强自主知识产权的植
物新品种研发 ， 到打造特色品牌的
“拳头” 产品； 从深耕 《国家农业标准
化示范项目》， 到逐步实现生产全流程

标准化； 从加强园林绿化废弃物综
合利用 ， 到健全生态循环发展经济
体系 。 花乡花木已成长为国家园林
绿化一级企业 ， 还获得了全国园林百
强企业、 全国十佳花木企业等多项行
业荣誉。

“块块荒田水和泥， 深耕细作走
东西。 老牛亦解韶光贵， 不待扬鞭自
奋蹄。” 国家的需要、 老百姓的需求，
始终激励着我们一代代花乡职工， 在
持久的艰苦奋斗中不断谱写新篇章 。
2021年是 “两个一百年” 奋斗目标交
汇之年。 我们要以 “三牛精神” 为统
领 ， 深耕绿水青山的 “责任田 ”， 把
“绿水青山就是金山银山” 的发展理念
当做第一责任， 扛在肩上、 抓在手上、
落实在行动上， 满足人民对美好生态
环境的需要。

北京燃气集团三分公司运行维护二所安全员

燃气安全无懈怠，练技育人勤耕耘

刘慧权北京市劳动模范

金句： 像孺子牛般扎根基层保管
网平安 ， 像拓荒牛般创新工作方法 、
培养燃气后备力量， 像老黄牛般坚守
工作岗位、 为燃气事业战至终章。

在燃气管网运行维护管理的世界
里， 如果离开 “安全” 二字， 其余的
工作便都失去了意义。 我是北京燃气
集团三分公司运行维护二所的一名安
全员。 在近30年的工作生涯里， 我始
终以为民服务孺子牛精神、 创新发展
拓荒牛精神和艰苦奋斗老黄牛精神 ，
将新方法和新发明应用到工作环节 ，
有效改进了日常检修生产， 我还带头
学习、 传道授业， 为行业培养了大量
复合型人才。

2014年， 以我的名字命名的创新
工作室成立 ， 我以工作室为根据地 ，
潜心研究检修工具、 优化作业检修流
程， 提高了安全员日常运维检修效率，
优化了运维检修流程。 创新来源于实
践， 来源于工作中千百次的实际体会，
根本不是说说那样简单。 通用扳手研
发成功之前， 我整合了各种规格的塑
料和钢质截门， 工作量很大， 那件事
十分有难度。 研发成功后， 我们的工
作有了事半功倍的效果。 针对以前抢
修方案比较繁琐的问题， 我与学员重
新制作了现场抢修综合大方案， 添加
了现场概况、 危险源辨识、 抢修作业

中发生的应急救援方案等内容， 有效
提升了工作效率。 针对数据台账多储
存在电脑中， 无法立刻准确地提供最
小控压单元、 站箱负荷表、 管线台账、
站箱井台账等数据的问题， 我们经过
反复尝试 ， 最终实现了在工作中可
以随时准确查看站箱负荷表、 管线台
账等数据的效果 ， 并且能随时随地
修改或完善这些数据， 使工作开展起
来更加连贯。

除了技术创新， 为了将工作室打
造成一个孕育青年工匠的摇篮。 每年
年初 ， 我都会制定详细的培训计划 ，
包括理论和实操培训的推进方案， 每
季度组织开展专业理论学习和辅导 ，
做到一季度一专题。 我利用工余休息
时间 ， 通 过 集 中 授课等方式 ， 在实
训场地提升徒弟们的专业技能。 经过
阶段性的考试， 我会对徒弟的短板以
及缺点进行点评， 并有针对性地制订
出适合每一名徒弟的下一阶段培训方
案 ， 做到因材施教。 目前， 我们已有
针对性地完成了 “城市燃气管网的分
类与构成 ” “燃 气 埋 地 管 网 抢 修
（案例分析 ） ” “燃气管网运行与维
护” 等8个专题的培训。 从2009年起至
今， 共累计为燃气集团培训出初级工
210人， 中级工180人， 高级工150人，
技师30人。

我带学员时， 经常会有学员问我：
“师父， 拿好成绩有没有捷径？” 我的
回答永远只有一个 ： 成功只有一条 ，
那就是 “勤学苦练”， 否则都不可能取
得好成绩。

2019年， 我带着徒弟张子建代表
北京市参加第四届全国燃气行业职业
技能竞赛。 竞赛前的一个月， 我和徒
弟吃住都在单位， 没回过一次家。 往
返实训场地和工位的脚步声、 对零件
的敲打声， 伴着副中心的朝阳和晚霞，
一刻也不曾停歇。 有时晚上10点， 我
看到工作室还亮着灯， 发现徒弟依然

在刻苦钻研， 我似乎看到了自己当年
奋斗的身影， 便一起探讨到深夜。 最
终， 徒弟不负众望， 一举拿下全国大
赛第一名， 让我倍感欣慰。

今年是牛年， 习总书记勉励我们
发扬 “三牛精神”， 意味深长， 发人深
思 。 国家推动绿色发展 、 行业改革 ，
对于天然气行业发展既是挑战更是机
遇。 作为一名劳动模范和创新工作室
带头人， 我要继续培养出更多冲锋在
前的骨干力量， 为北京燃气行业提升
核心竞争力、 推动行业高质量发展不
断贡献力量。

刘慧权 （左） 正在指导徒弟

林巧玲 （左一） 向2019世园会国际专家评审介绍中国馆北京展区作品


